

ÉDITORIAL

Nous fêtons aujourd'hui le 50e numéro des Cahiers du M.U.R.S., devenus tout récemment « Science & devenir de l'Homme » pour mieux affirmer que seule une discussion éclairée entre scientifiques et partenaires de nos sociétés peut éclaircir les nuages d'inquiétude qui surplombent leurs relations.

Une rétrospective rapide des 30 années écoulées montre combien les Cours et conférences publics se sont attachés à saisir au bond et traiter tous les sujets de la responsabilité scientifique. On a vu naître la bioéthique, puis récemment les préoccupations sur la planète, ou encore le débat entre liberté individuelle et information. Plus de 300 auteurs et conférenciers ont nourri ce débat, parmi eux nos meilleurs scientifiques, mais aussi des philosophes, des théologiens, et des intellectuels d'une façon plus générale. Nous remercions tous ces amis d'avoir choisi le M.U.R.S. comme tribune d'expression libre.

Notre reconnaissance va aussi à vous, public passionné qui assiste aux conférences et soutient notre mouvement par une adhésion fidèlement renouvelée. Comment ne pas exprimer à cette occasion un signe

de gratitude à Jean DAUSSET, créateur éclairé des Cahiers, dont nous poursuivons aujourd'hui l'aventure !

Ce numéro est titré « Maîtriser l'effet de serre ». Il fait suite aux conférences introductives de Jean JOUZEL (n°46, 4^e trimestre 2005) et de Michel PETIT (n° 48, 2^e trimestre 2006) qui ont rappelé la dynamique (inéluçtable) du réchauffement du climat. Le bon sens imposait alors de s'intéresser aux solutions possibles.

C'est le défi qu'ont accepté de relever Dominique DRON, Christian FOUILLAC, Roger GUESNERIE, Pierre RADANNE et Jacques RILLING, chacun dans sa spécialité. Ainsi sommes-nous maintenant bien informés des moyens de lutte dans les transports, le bâtiment, la vie quotidienne, ... contre une émission trop élevée de CO₂ consécutive aux activités humaines, qui ajoute encore à l'échauffement naturel du climat.

Le sentiment d'urgence ressenti à la suite de cette lecture est renforcé par la conférence – reproduite – prononcée par Raymond Lévy en 1981, sur le risque pétrolier. Depuis 25 ans, avons-nous fait ce qu'il fallait, ou laissé aller les choses ?



par Jean-Pierre ALIX

Le rapport STERN vient à point le rappeler. Publié il y a quelques semaines à Londres, il insiste sur l'urgence de l'action. Et ce message est prononcé avec un très haut niveau de communication. Les notes de lecture de Jean-Charles HOURCADE et François RAVETTA permettent de mieux saisir la genèse et les propositions de ce travail de 700 pages.

La planète appartient à tous, ainsi que son devenir. Faisons partager cette éthique au quotidien.

Dans l'actualité, le M.U.R.S. poursuit sa voie :

- désormais, une Lettre électronique annonce le programme des Conférences chaque mois. Peu coûteuse, elle peut vous être adressée facilement si vous vous inscrivez à l'adresse suivante : **www.murs-france.asso.fr/news/inscrip.html**
- Notre revue sera disponible sur le web en mars 2007, intégralement depuis les premiers numéros, grâce à un partenariat avec le CNRS (INIST). Tous les arti-

cles y seront disponibles, sauf ceux de la dernière année en cours, accessibles par abonnement ou adhésion.

- Nous construisons un partenariat avec la fondation C'Genial (fondation d'entreprises pour la culture scientifique), pour une coopération de plusieurs années. Sont envisagés des enquêtes, colloques et conférences, des débats publics, et l' « université des enfants ».

Pour l'année 2006-2007,

- le cycle des conférences au Collège de France sur le thème « Don et gratuité » a été récemment ouvert par le Pr Jean-François MATTEI.
- Il se poursuit par une conférence de Michel CAMDESSUS le 23 janvier 2007.

Le numéro 52 de la revue sera consacré aux Actes du colloque « Société d'aujourd'hui et recherche scientifique : à la recherche de la confiance perdue », tenu le 13 novembre dernier.

Fidèlement,

Jean-Pierre ALIX